

B6

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

EL MERCURIO
MIÉRCOLES 23 DE MAYO DE 2013

Autoridad lidera ahora el Ministerio de Desarrollo Social:

Sector previsional espera rápido nombramiento del reemplazante de Marco Barraza en el Min. del Trabajo

A dos días del cambio de gabinete y la designación del hasta entonces subsecretario de Previsión Social, Marco Barraza, como ministro de Desarrollo Social, aún no se conoce el nombre de su reemplazante en esta repartición.

En la industria esperan que la próxima autoridad mantenga la experiencia de cercanía que exhibió Barraza con el sector, lo que generó importantes avances, como la inclusión en el proyecto de ley que modifica el seguro de cesantía de la posibilidad de cotizar en el sistema

de AFP, con cargo a los fondos de cesantía y sin cobro de comisiones a favor de la administradora, lo que fue destacado ayer por el presidente de la Asociación de AFP, Rodrigo Pérez.

El presidente de Cuprum, Hugo Lavados, espera que el nuevo subsecretario esté lo suficientemente informado de los avances de la Comisión Bravo, instancia que debe entregar en agosto próximo el informe final a la Presidenta Michelle Bachelet con sus propuestas de perfeccionamiento al sistema de pensiones.

Hasta ahora, la AFP no ha recabado nuevos antecedentes:

Directorio de Cuprum analizará este viernes planes de reestructuración en Enersis en Chile y en Latinoamérica

El presidente de Cuprum, Hugo Lavados, aseguró ayer que el directorio de la AFP analizará este viernes los planes de reestructuración de Enersis, propuestos hace un par de semanas por su controladora, la italiana Enel.

Lavados comentó que, hasta ahora, no han tenido antecedentes adicionales respecto de la operación, mediante la cual Enel pretende dividir las operaciones de Enersis, en Enersis Chile y Enersis Latinoamérica, con el objetivo de simplificar la estructura de las empresas y favorecer

una valorización más óptima de sus operaciones en nuestro país y la región.

La AFP —dueñas del 12,3% de las acciones de Enersis, valorizadas en unos US\$ 1.900 millones— están atentas a cada detalle del proceso y también al rol que desempeñará el director independiente que cuenta con sus votos en la mesa directiva, Rafael Fernández, quien fue un férreo defensor de los intereses de los minoritarios, entre ellos los fondos de pensiones, en el aumento de capital de 2012 de la misma empresa.

Seminario "Mitos y realidades del sistema de AFP", organizado por AmCham y "El Mercurio"

AFP: expertos valoran pilar solidario, pero podría desincentivar cotizaciones

Actores de la industria admitieron que el sistema es perfectible, particularmente en materia de información. Presidente de la Asociación de AFP destacó rentabilidad real anual de 8,6% promedio desde 1981.

CECILIA ARROYO

Diversos expertos vinculados al mundo previsional coincidieron ayer en la importancia de alinear los incentivos que entrega el Estado en materia de pensiones con los esfuerzos propios de ahorro de los trabajadores, para evitar que se limite su motivación para cotizar en las AFP.

Actualmente, cerca de la mitad de los afiliados al sistema —5,5 millones de 9,8 millones— cotiza regularmente. Pero la mitad que no lo hace, lo hace por estar sin empleo o, muchas veces, porque si cotizara, dejaría de recibir algunos beneficios económicos, particularmente en el área de la salud.

"Hoy, en muchos trabajadores es mejor no cotizar en la AFP, porque no les conviene para acceder a otra serie de beneficios".

No se ha logrado establecer la convicción de que el sistema de capitalización tiene dos partes: el esfuerzo personal y el esfuerzo de las AFP", dice la ex superintendente de Seguridad Social y hoy gerenta general del Ciesess, María José Zaldívar, una de las expositoras del seminario "Mitos y realidades del sistema de AFP", organizado por la Cámara Chilena Norteamericana de Comercio (AmCham) y "El Mercurio", en Concepción.

La presidenta subrogante del Consejo Consultivo Previsional, Mónica Titze, planteó que se debe ser cuidadoso en cómo se transmite la información sobre los beneficios estatales de pensión, porque si bien son positivos, puede actuar también como un desincentivo. "En la medida en que la gente sepa más del pi-

lar, menos incentivo va a tener para cotizar. Por ello, hay que revisar muy bien dónde poner los énfasis", aseguró la experta.

El Pilar Solidario, creado en 2008 con la reforma previsional, opera a través de dos fórmulas. La primera, llamada Pensión Básica Solidaria, entrega jubilaciones de \$88 mil a personas que nunca ahorraron en una AFP. La segunda es el Aporte Previsional Solidario, que complementa montos bajos de ahorro, hasta llegar a un tope de \$279 mil mensuales.

Titze agrega que esta seguridad de acceder a un beneficio estatal, independiente del nivel de ahorro que se haya logrado en la vida laboral, puede mermar el interés por hacer un esfuerzo previsional.

Modelo mixto

El presidente de AFP Cuprum, Hugo Lavados, advirtió que falta difundir el cambio que tuvo el sistema en 2008, pasando de ser completamente privado a un modelo híbrido. "El sistema ha sido poco capaz de explicar que el gran cambio de 2008 es que ya dejamos de ser un esquema solo de capitalización individual, al incorporar un pilar solidario que hoy paga la gran mayoría de las pensiones", precisó el ex ministro.

Zaldívar advirtió que también hay frenos burocráticos que fomentan la evasión previsional y, con ello, la menor cotización de los trabajadores. Por ejemplo, citó el caso de un empleado, que si se atrasa un solo mes en el pago de cotizaciones, ya no puede hacerlo a través de PreviRed.



DEBATE.— El seminario cerró con un debate en el que participaron el editor de Economía y Negocios de "El Mercurio", Cristián Rodríguez; el presidente de AFP Cuprum, Hugo Lavados; la presidenta subrogante del Consejo Consultivo Previsional, Mónica Titze; la gerenta de Ciesess, María José Zaldívar, y el director alemán de Clapes UC, Rodrigo Cerdá. El encuentro contó también con la exposición del presidente de la Asociación de AFP, Rodrigo Pérez.

■ Hugo

Lavados hace autocritica de la industria

El presidente de AFP Cuprum, Hugo Lavados, inició el debate con un planteamiento autocritico y polémico. "Las pensiones hoy son malas", aseguró de entrada.

"El gran problema, creo, es que no se entiende el sistema y esa es una falla de la industria. Si no se parte reconociendo que las pensiones son malas, el resto del discurso no se va a escuchar. En eso hay que aprender a ponerte en el lugar del otro", afirmó.

Según Lavados, esta perspectiva negativa de las pensiones es lo que origina no solo el miedo de que las rentabilidades son insuficientes, sino que también otra serie de suposiciones erradas respecto del funcionamiento del sistema de capitalización individual o AFP.

"En materia de inversiones, la crítica tiene más que ver con que los fondos de los trabajadores están siendo usados en empresas que buscan beneficio económico. Lo complejo es que si no se invertiera en ellas, difícilmente podría sostener la rentabilidad que se obtiene".

En este punto, el presidente de la Asociación de AFP, Rodrigo Pérez, destacó como una de las principales fortalezas del sector la rentabilidad promedio anual de 8,6% real, desde 1981.

Esto permite que de cada diez UF que recibe de pensión un trabajador, más de siete vengan por concepto de reforma y menos de tres, por efecto de acumulación de ahorros.

El director alemán de Clapes UC, Rodrigo Cerdá, destacó que este nivel de rentabilidades se ha producido durante las últimas tres décadas, periodo en que se han intercalado momentos de bonanza de mercados con otros de crisis, como la subprima de 2008 - 2009. Además, valoró los actuales reformas en un momento de tasas de interés bajas.

■ La opinión de consenso: No al modelo de reparto

Según el director alemán de Clapes UC, el economista Rodrigo Cerdá, hay un conjunto de desafíos que deben darse para revertir la situación de la industria previsional, pero ninguno de estos caminos debe apuntar a volver al modelo de reparto. Al igual que sus pares, Cerdá coincide que se trata de un modelo inviable a nivel mundial, pero especialmente por la realidad que se viene para Chile en los próximos años. "La pregunta es si acaso un sistema de reparto es o no la alternativa y cuánto más puede rendir respecto de las AFP. Ya en 2020, la población trabajadora comenzaría a caer y así también la masa salarial. Entonces, no veo cómo va a competir con un sistema como el nuestro, que ha logrado tasas de retorno positiva. Hay que buscar una forma de hacerlo más rentable, sí, pero

con mecanismos sustentables", dijo.

Maria José Zaldívar acusó, además, que hay una visión "romántica" del modelo de reparto, pese a que dejaba a muchas personas sin pensión (cerca del 50%), por no cumplir los requisitos. "Es muy difícil volver a plantearlo, considerando las tasas de natalidad que se visualizan. Pero, además, las tasas de cotizaciones no eran del 10% del ingreso mensual, sino en torno a 20%. Pero hoy tendrían que elevarse a 25% o más, lo que es muy significativo", sostuvo. Para mejorar las pensiones del sistema de AFP, los panelistas plantearon un conjunto de medidas; entre ellas, el uso del fondo de reserva de pensiones para ampliar los beneficios del pilar solidario o el ajuste de la pensión básica al índice de remuneraciones.

Remate de Bienes Raíces por Deuda de Contribuciones

La Tesorería Regional Metropolitana en cumplimiento de sus funciones de cobranza y ante el no pago de los impuestos territoriales correspondientes a los años 2007, 2008, 2009, 2010, 2011, 2012, 2013, ha solicitado el remate de los siguientes inmuebles que se llevará a efecto en el Juzgado respectivo en los días y horas que se señala:

Bienes Raíces Comunes de Santiago, ante el 1º Juzgado Civil de Santiago, ubicado en Huérfanos N°1409, Piso 7, Santiago, a las 10:00 horas, 4 de Junio de 2013.
Expediente Judicial N° 6185-2013. Expediente Administrativo N° 1326-2014 Santiago. Fecha periodo de la deuda: 06-2012 a 06-2013.

Bienes Raíces Comunes de Santiago, ante el 1º Juzgado Civil de Santiago, ubicado en Huérfanos N°1409, Piso 7, Santiago, a las 10:00 horas, 9 de Junio de 2013.
Expediente Judicial N° 6185-2013. Expediente Administrativo N° 1326-2014 Santiago. Fecha periodo de la deuda: 06-2012 a 06-2013.

Bienes Raíces Comunes de Santiago, ante el 1º Juzgado Civil de Santiago, ubicado en Huérfanos N°1409, Piso 7, Santiago, a las 10:00 horas, 23 de Junio de 2013.
Expediente Judicial N° 6185-2013. Expediente Administrativo N° 1326-2014 Santiago. Fecha periodo de la deuda: 04/2009 a 06/2010.

 **TESORERÍA GENERAL DE LA REPÚBLICA**

Convenio 1086 de 215 SANTIAGO
TEJEDOS 371 OF 305 SANTIAGO

COMPRIDA 1369 OF 314 SANTIAGO

COMPRIDA 1369 OF 1931 SANTIAGO

COMPRIDA 1369 OF 1932 SANTIAGO

COMPRIDA 1369 OF 693 SANTIAGO

AVALUO FISCAL MINIMO

16.017.720

12.548.687

64.987.478

36.718.175

43.271.378

28.065.679

37.386.006

